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En entredicho quedó la
institucionalidad am-
biental esta semana, lue-
go de que un Comité de

Ministros rechazó por tercera
vez el proyecto minero-portua-
rio Dominga. En el ámbito polí-
tico, quienes estaban a favor de
la realización del proyecto ven
una debilidad en las institucio-
nes que han permitido que una
iniciativa que consideran sólida
tenga una tramitación que ya
supera la década. En la otra ve-
reda, quienes se oponen a la
materialización de la iniciativa
respaldan la decisión del Comi-
té y creen que el proceso se ha
alargado debido a las deficien-
cias de Dominga.

José Miguel Castro, diputado
de Renovación Nacional por el
distrito 3 de la Región de Anto-
fagasta y miembro de la comi-
sión de Minería y Energía, cree
que la calificación desfavorable
que entregó el Comité de Minis-
tros esta semana a Dominga no
respetó “para nada” la institu-
cionalidad ambiental del país.
“Creo yo que esto nos hace en-
tender y nos hace una vez recal-
car más que hay que eliminar de
cuajo el Comité de Ministros. El
Comité de Ministros es simple-
mente una instancia política que
ha sido ocupada para levantar
banderas que no tienen nada que
ver con los proyectos que eva-
lúan”, dice Castro.

Debilidad

El diputado resalta que las tres
veces que se ha votado Dominga
en un Comité de Ministros ha si-
do en gobiernos de izquierda. La
primera vez fue en 2017, bajo la
segunda administración de la
expresidenta Michelle Bachelet.
Las otras dos veces fueron bajo
el actual gobierno del Presidente
Gabriel Boric: en enero de 2023
con los ministros y esta semana
con un comité compuesto por
subrogantes, debido a que los ti-
tulares se inhabilitaron por ya
haberse pronunciado por esta

iniciativa. “La historia de este
proyecto ha estado ligada a la
ideología de izquierda”, comen-
ta Castro.

El mismo hecho de que un
proyecto haya llegado tres ve-
ces a una misma instancia para
ser rechazado, considera Cas-
tro, demuestra una debilidad
en el sistema. “Se quiere hacer
un proyecto de fast track en tér-
minos de ‘permisología’, pero
no se ha entendido, y este go-
bierno tampoco lo ha hecho,
que tienen que incorporar ma-
terias ambientales. O sea, si
nosotros no somos capaces de
cambiar el modelo que tene-
mos hoy en día en términos
ambientales, la verdad es que,
con todas sus aristas, desde
Bienes Nacionales hasta el

SEIA, nosotros no vamos a dar
garantías de que las cosas sean
rápidas”, afirma el diputado
de oposición.

Lo que se da hoy con Dominga
es, para Castro, la peor cara de la
“permisología”. “El problema
está en que aquí nos vemos en el
peor de los mundos, donde hay
un sistema lento, burocrático, y
por otro lado tenemos una ideo-
logía que al parecer está man-
dando”, asevera. 

La visión del
oficialismo

Distinta es la visión desde el
oficialismo. Daniel Manoucheh-
ri, diputado del Partido Socialis-
ta por el distrito 5 de la Región
de Coquimbo e integrante de la

comisión de Medio Ambiente,
dice que el Comité de Ministros
sí respetó la institucionalidad.
“El Comité de Ministros está
dentro de la propia instituciona-
lidad medioambiental, entonces
pensar que hay algo fuera de la
ley es no entender finalmente lo
que está aconteciendo”, asegura. 

“El rechazo que ha habido a
Dominga evidentemente ha sido
sustentado en sólidos argumen-
tos técnicos, pero sobre todo es
del sentido común (…) Nosotros
creemos que se ha hecho lo co-
rrecto por parte del Comité de
Ministros y evidentemente re-
cordemos que también esto ha
sido ratificado en varias oportu-
nidades por la misma Corte Su-
prema”, señala el parlamenta-
rio. “El proyecto Dominga es un

proyecto que sería tan desqui-
ciado como plantear un mega-
puerto minero en las islas Galá-
pagos. Todos los científicos y los
mismos informes técnicos que se
han elaborado demuestran que
Dominga es una amenaza a un
ecosistema único en el planeta”,
argumenta Manouchehri. 

Señal para la inversión

No solo se ha cuestionado la
reputación de la institucionali-
dad ambiental con el tercer re-
chazo a Dominga, sino que tam-
bién la señal que se les está en-
viando a los inversionistas. Ma-
nouchehri def iende que e l
Gobierno debe “buscar todas las
medidas para poder resguardar
este santuario de la naturaleza”. 

En contraste, Castro cree que
con esta decisión se cae el discur-
so proinversión del Gobierno.
“Lo que dice el ministro (de Ha-
cienda, Mario) Marcel, el minis-
tro de Economía (Nicolás Grau),
no tiene nada que ver y son sim-
plemente falsedades. No tiene
nada que ver con la realidad que
pasa en el momento en que se
tienen que tomar las resolucio-
nes”, señala. 

“Ellos no entienden lo que es
un desarrollo sustentable. Si yo
tengo un proyecto que en térmi-
nos técnicos es bueno, no tengo
por qué cerrar la puerta. Lo que
están haciendo ellos es decirle a
todo el empresariado nacional e
internacional en Chile no somos
confiables”, asevera Castro. 

¿Más trabajo?

Otro punto de desencuentro
entre los parlamentarios de
oficialismo y oposición es si el
proyecto minero generará más
empleo para las familias de la
región.

Mientras el diputado RN sos-
tiene que el nuevo rechazo a Do-
minga es una “pésima señal para
la gente que vive ahí, que estaba
esperando trabajo, desarrollo y
una mejor calidad de vida pro-
ducto del trabajo que se iba a ge-
nerar”, Manouchehri es de la
opinión contraria. 

Por un lado, defiende que el
archipiélago de Humboldt “ya
genera mucho empleo, relacio-
nado con la pesca artesanal y con
el turismo, que se verían amena-
zados por Dominga”. 

El diputado oficialista va aún
más allá. “Es falso que Dominga
va a traer prosperidad y desa-
rrollo a nuestra región. Si noso-
tros vemos las ciudades que han
tenido un proceso de instala-
ción de megaminería, lo que he-
mos visto es que, por ejemplo,
ciudades como Andacollo, co-
mo Illapel o Salamanca, sus ín-
dices de pobreza al cabo de dé-
cadas de instalación de esta me-
gaminería han sido incluso su-
periores en un 50% a la media
nacional”, asegura.

¿Se respetó la institucionalidad ambiental en la
votación de Dominga del Comité de Ministros?

C. MUÑOZ-KAPPES Y J.BAEZA

LAS VISIONES DE OPOSICIÓN Y OFICIALISMO SON DIAMETRALMENTE DISTINTAS:

Mientras desde RN hablan de debilidad, en el PS respaldan el actuar del Comité. No es el único punto de desacuerdo, ya que los diputados tampoco

coinciden en si el proyecto minero generaría más empleo en la región o de la señal que se le entrega a la inversión. 
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‘‘El Comité de Ministros es simplemente 
una instancia política que ha sido ocupada para
levantar banderas que no tienen nada que ver con los
proyectos que evalúan”.
.........................................................................................................................................

JOSÉ MIGUEL CASTRO, 
DIPUTADO RN

‘‘El Comité de Ministros está dentro de la
propia institucionalidad medioambiental, entonces
pensar que hay algo fuera de la ley es no entender
finalmente lo que está aconteciendo”. 
.........................................................................................................................................

DANIEL MANOUCHEHRI, 
DIPUTADO PS

No fue a la universidad, pero su
entusiasmo por los negocios y
nuevos proyectos lo ha llevado

por un camino ascendente. Humberto
Ríos (75, casado y con cuatro hijos que
lo acompañan en sus aventuras empre-
sariales) construyó un negocio familiar
que partió con un supermercado (Hi-
permercado Peto’s) que liquidó a fines
de los setenta en medio de la crisis eco-
nómica, para dedicarse a rubros vincu-
lados con el turismo. No le gustaban
mucho los pasillos, ni la venta de mer-
cadería, “porque me carga la rutina y
este era un rubro muy rutinario”, cuen-
ta sobre los supermercados. En los años
80 tuvo panaderías, Pin Pan en Quilpué
y el Oso Goloso en Viña, que compró a
la familia Gutiérrez. También la Pana-
dería Peto’s.

Luego transformó uno de estos loca-
les en restaurante. Fue el inicio de una
pequeña cadena en Quilpué y otras lo-
calidades del interior de la Región de
Valparaíso, a los que llamó Mc Peto’s.
“A mí todos me conocen por Petos, así
me decían en mi casa y en el barrio, así
que después de un viaje a los Estados
Unidos se me ocurrió, por qué no po-
nerle Mc Peto’s, como el McDonald’s”,
manifiesta sobre esta aventura, que lue-
go pasó a manos de su hermano, quien
falleció hace un tiempo. 

Posteriormente, compró un terreno
en 1985 en Olmué, e ideó un emprendi-
miento que consistía en un lugar pensa-
do para pasar días de campo con pisci-
na, almuerzo y onces, como se le llama a
la hora del té en dicha región. También
lo arrendaba para paseos de cursos de
colegios y otras actividades. Dice que
esto funcionaba en el patio trasero de la
casa que se construyó ahí. 

Ese fue “nuestro caballito de batalla”,
recuerda, y en los 2000, el inicio de Ro-
sa Agustina con hotelería, nombre que
puso al actual resort (Rosa Agustina
Club) que levantaría en honor a su ma-
dre: “Mi señora madre, a la que le voy a
hacer un tributo toda mi vida. Mi madre
tendrá que tener presencia social, ojalá
hasta la cuarta o quinta generación”, co-
mo él afirma.

Más adelante (2010) vino el Confe-
rence (Rosa Agustina Conference), un
centro de convenciones y hospedaje
que es cercano al R.A. Club y que
apunta a reuniones de negocios y con-
venciones, entre otras actividades. Y
entre los dos complejos levantó un
centro comercial, con la idea de que
hubiese un comercio más cómodo y
competitivo para los habitantes de Ol-

mué, zona que, como subraya, “me ha
dado mucho. Olmué se ha ido volcan-
do al turismo, pero es una localidad de
personas que viven de la actividad
agrícola y no tienen muchos ingresos,
por lo tanto, ni los grandes supermer-
cados, ni las tiendas se interesarían en
instalarse aquí. De hecho, no pude ce-
rrar trato con ninguno de estos opera-
dores para el centro comercial, así es
que hice yo mismo un supermercado
(Agust ina Market) y una t ienda
(Agustina Home), además de otros
servicios que funcionan en él, como
farmacias y otros que nosotros admi-
nistramos”, indica el empresario. Ex-
plica que como en la localidad los in-
gresos de la población no son altos, las
grandes firmas “sacaron sus cuentas y
vieron que no había margen o nego-
cio. Yo me conformo con netear, no te-
ner pérdidas, lo que me llena es que
exista un espacio como este en Olmué,
para la gente de acá”.

Cuenta que el negocio del resort es
24/7, pero rentable. Agrega que come-
tió muchos errores durante su puesta en
marcha, como, por ejemplo, con la co-

modidad de las camas y el diseño, entre
otros, pero con el tiempo fue apren-
diendo e invirtiendo más en la medida
que generaba recursos. 

Apuesta en Guanaqueros

Su nueva apuesta, el Rosa Agustina
Guanaqueros Resort, se inició como
proyecto a fines de la década pasada, si-
guiendo el interés de su hijo menor, Oli-
ver Ríos Krüger (abogado), por hacer
algo en la Región de Coquimbo, puesto
que este último iba constantemente a
practicar windsurf al embalse Puclaro. 

Compraron terrenos —que corres-
pondían a dos camping que sumaban
50.000 metros cuadrados— en Gua-
naqueros. Al principio tuvieron cierta
resistencia ambientalista, entre me-
dio los pilló el estallido, la pandemia,
los bancos retrocedieron en el finan-
ciamiento, y él mismo, con los ingre-
sos de sus otros negocios, pero de ma-
nera más dosificada, fue inyectando
capital a este nuevo complejo, que
acaba de partir el 2 de este mes.

Cuando inició la construcción en

2019, proyectaba requerimientos de
capital por US$ 22 millones, pero su-
mando y restando, la cifra se empinó a
US$ 70 millones por mejoras al pro-
yecto inicial. Financió casi en un 90%
con recursos propios su nueva opera-
ción turística. “Hoy mis pasivos son
exiguos”, precisa.

Partió con alrededor de un 45% de
ocupación este año, cifra que le permite,
describe, un buen rodaje para comenzar
y holguras para solucionar imprevistos
que surgen en el día a día de una nueva
iniciativa, que aún no está en régimen. 

Por ahora, Humberto Ríos está insta-
lado en Guanaqueros aceitando la má-
quina y “fogueando a mi hijo Oliver, ge-
rente general en Guanaqueros, por lo
menos un año”. Precisa que su empresa
está en pleno recambio generacional.
“Yo estoy entregando algunas directri-
ces a mis hijos y quiero tener un poquito
más de libertad para seguir emprendien-
do en el mismo rubro, pero sin tanta ad-
ministración en el día a día”. En esta ta-
rea de gestionar los resorts está su terce-
ra hija, Carolina (ingeniera en turismo),
que es la que le “cuida las lucas, es mi

tesorera. Christian, el mayor, está dedi-
cado al área informática, creando pro-
gramas de acuerdo a nuestras necesida-
des, adecuando, por ejemplo, el progra-
ma hotelero universal Ópera, al que he-
mos tenido que ir agregando brazos para
que nos funcione como necesitamos. El
segundo es Daniel, gerente de operacio-
nes, que ve el día a día y las contingen-
cias”. La decoración de los complejos es-
tá a cargo de su señora, al igual que enca-
bezó el área de buffet en el pasado.

No obstante, la mente inquieta de
Ríos apunta a lo que viene. Tenía la
idea de hacer una especie de villa para
séniors autovalentes en Olmué, como
las que hay en Estados Unidos o Espa-
ña, pero ante la oposición de varios ve-
cinos por una potencial llegada de más
gente, tráfico y modernidad, manifes-
tada en medio de un proceso de parti-
cipación ciudadana, prefirió pasar. In-
dica que estos proyectos, que son de
mediano largo-plazo, toman unos cua-
tro a cinco años y que para entonces ya
tendrá 80 primaveras en el cuerpo.
“Soy muy optimista y voy a morir op-
timista. Pero no tengo ganas de andar-
me peleando con la gente a los 80 años,
quiero hacer cosas útiles y bonitas”,
afirma. Y agrega que al paño de siete
hectáreas que tenía destinado para es-
ta iniciativa, seguramente deberá dar-
le otro fin. No faltarán ideas.

La historia empresarial
del dueño de Rosa
Agustina: Del restaurante
Mc Peto’s en Quilpué,
a un resort de lujo
en Guanaqueros

CÉSAR SOTTOVIA JARA HUMBERTO RÍOS LAMA

Humberto
Ríos Lama.
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Desde la Región de Coquimbo, este empresario

quilpueíno de los resorts y all inclusive locales está

aceitando su nuevo proyecto que estrenó el 2 de

enero, tras su experiencia de más de dos décadas con

negocios similares en Olmué. 
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